

## Compte-rendu de la réunion conseil de quartier Ouest Pentes du 6 février 2025

Participants : Clara Grau, collaboratrice du cabinet de Madame la Maire, Mathilde Cortinovic, 1<sup>er</sup> adjointe du 1<sup>er</sup> arrondissement, Benoît Sciberras, conseiller du 1<sup>er</sup>, référent de notre conseil de quartier ouest des pentes, s'occupant de la lutte contre les discriminations, du handicap, Anne-Marie Neulat, Anne Villien, Isabelle Dubosc, Jean-Paul Crouzet, Josy Reby.  
Françoise Lapeyre-Uzu nous a prévenus de son absence.

### 1 -Questions et travaux en cours

11- **L'absence d'éclairage** a été constatée récemment rue de l'Annonciade et rue Rivet, rue Flesselles. C'est à signaler sur TOODEGO. Il semble que ce problème ait été ponctuel et tout est rentré dans l'ordre maintenant.

-Une question étant posée sur la présence de **tentes dans le jardin des Chartreux**, Clara explique qu'une centaine de jeunes campent dans le jardin, à la suite de leur départ du square Beguin dans le 7<sup>e</sup>. En effet, 160 jeunes ont été relogés par la Ville dans le 7<sup>e</sup>, en lien avec l'association propriétaire du bâtiment, mais il n'y avait pas assez de place pour les 70 personnes restantes. Il s'agit de jeunes mineurs non accompagnés, en attente de leur reconnaissance de minorité ou du résultat d'un recours contre une 1<sup>re</sup> décision de non minorité. Ils sont aidés par une association croix roussienne, le Collectif soutien migrants Croix Rousse. Le collectif gère la distribution d'aides. Il y a un accès à un point d'eau. Il est rappelé que l'accueil des jeunes migrants mineurs n'est pas une compétence de la ville mais une obligation de l'Etat. Ces jeunes sont scolarisés.

Question sur les balmes (les supports et soutènements) du jardin des Chartreux : Le nécessaire a été fait avant les travaux du jardin, avec la reprise des canalisations d'eau et autres infrastructures.

La présence de ces jeunes n'impactera pas le début des travaux prévus au jardin des Chartreux cet été.

12-**Concernant l'hospitalité à Lyon**, il est indiqué que le lieu « L'Espace », situé dans le 3<sup>e</sup> arrondissement, existe depuis avril 2024. Il offre un endroit chaleureux et accueillant pour les personnes étrangères ayant besoin d'un soutien émotionnel et psychologique. De nombreuses activités s'y déroulent. Il s'y est tenu en décembre dernier une université citoyenne sur l'hospitalité à laquelle Isabelle et Anne ont participé. Voir :

<https://oye.participer.lyon.fr/assemblies/conseildequartier/f/208/posts/142>

13-**Point sur la fresque prévue place Morel**. Cette fresque faisant l'objet d'un projet BUPA (budget participatif) en 2023 est à l'arrêt. Il y a litige en cours entre la Ville et la copropriété concernant la propriété du mur. De plus la copropriété souhaite faire une isolation de l'immeuble par l'extérieur sur cette face. Il est rappelé que le budget n'est pas annulé mais pourra être utilisé pour la réalisation de la fresque plus tard. L'adjoint de la Ville doit essayer de faire avancer les choses.

14-Quant à la **friche de la rue du Mont Sauvage, rue du bon pasteur**, les travaux ont commencé pour sa transformation en jardin public avec une zone consacrée à la biodiversité – la partie haute du jardin, soit 1000 m<sup>2</sup> - laissée en l'état ; elle pourrait avoir un statut de ORE, obligation réelle environnementale, dispositif de protection environnementale qui sera fermée au public. Dans le bas du terrain, la terre remplie de gravats et autre a été échangée contre une terre plus adaptée aux plantations. Le jardin sera ouvert dans le courant du printemps. Une « géogrille » a été mise pour éviter les problèmes d'effondrement de balms. Cela permet de ne pas bétonner le sol.

## 15-Parc Sutter

Comme il avait été dit à une précédente réunion, les travaux se prolongent car de nouvelles galeries ont été trouvées qu'il faut consolider. Ce n'est pas à cause des arêtes de poisson, qui ne sont pas à cet endroit ! voir les visites en 3d des arêtes de poisson : <https://aretesdepoisson.lyon.fr/>

## 16-Cantines intergénérationnelles

Clara et Isabelle – qui participe à cette action très sympa d'après elle – présentent cette action dont l'objectif est de renforcer les liens entre les générations.

### En quoi cela consiste-t-il ?

Vous êtes invités à partager un repas une fois par mois avec les enfants des écoles de l'arrondissement, maternelles et primaires dans leurs cantines scolaires. En prenant place à leurs côtés, vous pourrez échanger, transmettre vos souvenirs et écouter les histoires des plus jeunes. Cette rencontre autour d'un repas convivial est l'occasion de nouer des liens, de découvrir des univers différents et de créer des moments de partage.

Vous aurez également l'occasion de participer aux activités périscolaires proposées par les équipes.

### Pourquoi participer ?

Au-delà d'un simple repas, ce moment permet de tisser des liens entre les générations, de transmettre des valeurs, et d'offrir aux enfants la richesse de votre expérience et de votre parcours de vie. C'est aussi une opportunité pour vous de rencontrer d'autres résidents de l'arrondissement et de profiter d'un moment agréable en bonne compagnie.

**Informations pratiques :** c'est possible à l'école Doisneau, à l'école Dufy, et à l'école Victor Hugo.

**Si vous êtes intéressé(e), demander à Clara :** [Clara.GRAU@mairie-lyon.fr](mailto:Clara.GRAU@mairie-lyon.fr)

## 2 - APICQ 2025 (appel à projet en faveur des initiatives des conseils de quartier)

Les deux idées émises à la dernière réunion n'ont pas pu être étudiées à temps pour le 3 février mais pourront l'être pour les prochains APICQ début 2026.

Anne-Marie a recueilli et nous présente des informations sur les fournisseurs et le budget pour l'idée d'installation d'une table d'orientation sur la place Rouville.

D'autre part, la direction de la culture de la ville a répondu à la question de possibilité d'APICQ pour cet aménagement. Sa réponse est en annexe.

**En ce qui concerne 2025,** Clara indique qu'un projet, **Habitant, sport école et quartier**, serait prêt à être déposé en partenariat avec une association, l'**OFFISA, l'office des sports du 1<sup>er</sup> arrondissement. Il vise à rassembler l'ensemble des habitants – enfants, adultes et seniors – autour d'une semaine d'activités sportives.**

Cet événement, qui se déroulerait du 23 au 27 juin 2025, a pour objectif d'accueillir 1 800 enfants de 6 à 11 ans pour des activités sportives en journée, tout en proposant aussi des activités pour les adultes du quartier en journée et en soirée.

Les présents pensent que le projet est intéressant et acceptent de le soutenir. Anne prendra contact rapidement avec Nicolas Damon, le président de l'OFFISA. Une rencontre est prévue avec Nicolas pour toutes les personnes du Conseil de quartier qui sont intéressées **jeudi 19 février de 9h30 à**

10h30 ! Nicolas viendra aussi présenter le projet à la prochaine réunion du Conseil **le jeudi 13 mars** à 18h. On aura besoin de bénévoles pour étoffer l'équipe !

Les 2 autres conseils de quartier du 1<sup>er</sup> ont aussi déposé des projets APICQ : l'un sur la décoration et éclairage dans la rue Romarin, et le conseil haut et cœur des pentes pour renouveler la journée cinéma, qui a déjà eu lieu en 2024.

### **3 - Fête des quartiers 2025**

Une fête des conseils de quartier du 1<sup>er</sup> a lieu en principe tous les ans. Celle de 2024, après plusieurs reports, a du être annulée.

En ce qui concerne la version 2025, une fête des centres sociaux du 1<sup>er</sup> est prévue le **17 mai de 14h à 22h** et les centres à l'origine de cette fête ont proposé aux conseils de quartier de regrouper les 2 fêtes, ce qui permettra de regrouper les moyens bénévoles, de mieux connaître les divers partenaires et associations du 1<sup>er</sup>. Anne a participé à une réunion le 30 janvier où elle a rencontré certains partenaires et aussi Noémie Fèvre, du conseil de quartier Haut et Cœur des pentes. De nombreuses propositions d'animation ont été faites par divers partenaires, y compris le conseil de quartier haut et cœur des pentes. Les membres du conseil de quartier ouest pentes pourraient s'associer à cet événement et prêter main forte à l'organisation.

Les participants sont d'accord pour fusionner les 2 événements. Noémie nous propose d'échanger avec son conseil de quartier et même de participer à leur prochaine réunion de son conseil de quartier le mercredi 19 février à 20h au collègue Truffaut.

Une réunion de préparation de tous les partenaires aura lieu le **MERCREDI 12 MARS à 18h30** au centre social Grand'cote. Le compte-rendu de la réunion du 30 janvier est à votre disposition sur demande.

### **4- Agenda**

-Université citoyenne 18 février sur la boussole du bien-être

-Lyon 2030 -) appel à initiatives Lyon 2030, Voir [https://infos.mairie-lyon.fr/images/NL\\_LYON2030/GRAND\\_PUBLIC/Fevrier\\_2025/Calendrier-fevrier-GP.pdf](https://infos.mairie-lyon.fr/images/NL_LYON2030/GRAND_PUBLIC/Fevrier_2025/Calendrier-fevrier-GP.pdf)

-6 mars soirée « Défense des droits des Femmes ici et ailleurs » en mairie du 1<sup>er</sup>, dans le cadre de la journée internationale des droits de la Femme

- 1<sup>er</sup> mars : Grand forum des associations féministes à l'Hôtel de ville

Toute la programmation dans le cadre du 8 mars est à retrouver sur :

<https://www.lyon.fr/actualite/action-sociale-et-solidarite/8-mars-journee-internationale-des-droits-des-femmes>

**Prochaine réunion du conseil de quartier le jeudi 13 mars à 18h00 ! Ce sera à 18h pour permettre la présence en début de réunion de Nicolas Damon qui présentera le projet APICQ 2025.**

## Annexe

### **Idée table d'orientation place Rouville : infos direction de la culture**

#### **Signalétique d'interprétation**

Sur le territoire de la Ville, les services de la Ville, de la métropole et de l'État (ABF notamment) font le constat que la signalétique d'interprétation est, notamment dans certains quartiers, déjà trop nombreuse et hétérogène, très peu efficace et mal médiatisée. De manière générale, l'inflation d'objets signalétiques sans plan d'ensemble dans l'espace urbain est à proscrire.

Il faut avoir à l'esprit deux paramètres :

- Sur le contenu : la Ville reçoit de nombreuses demandes de citoyens, conseils de quartier, associations, pour l'installation de panneaux thématiques (résistance, gastronomie, mémoire du quartier, diverses industries, biodiversité, statuaire, santé etc.). On pourrait dire que notre ville est « trop » riche, tant du point de vue des périodes chronologiques que des grandes thématiques historiques : chaque projet étant légitime, on aboutirait à une multitude de panneaux, ce qui n'est pas souhaitable pour de nombreuses raisons (qualité de l'espace urbain, coût, question juridique avec les propriétaires des murs etc.)

- Sur le média : cela peut paraître contrintuitif mais le système des panneaux n'est pas forcément le plus efficace pour délivrer un contenu culturel, ou pour proposer un parcours de visite. Comment repérer un panneau dans les rues déjà saturées de signes ? Quel type de contenu ? comment aller d'un à l'autre ? etc. On peut souvent envisager un autre média pour ce faire, notamment internet, ou coupler les deux médias. De nombreuses initiatives via internet voient le jour, dont certaines très intéressantes, comme par exemple celles des Conseils de Quartier Jean Macé :

<https://izi.travel/fr/edb2-lyon-a-la-decouverte-du-quartier-jean-mace-lyon-7e/fr>

ou Vaise Rochechardon : <https://izi.travel/fr/8377-lyon-quartier-de-l-industrie/fr>

Pour répondre au défi général de la signalétique, la Ville a inscrit dans le plan de gestion du Site historique de Lyon inscrit sur la Liste du patrimoine mondial par l'Unesco une fiche action pour la réflexion et la mise en œuvre d'une signalétique globale, raisonnée et efficace, en lien avec un site internet. Les acteurs du patrimoine seront associés à cette réflexion qui devrait démarrer en 2025.